

SUSCRIPCIÓN

En Santoña, trimestre . . . 1 pta.  
Fuera de Santoña . . . 1'25 »  
Ultramar un año . . . 10 »

PAGO ADELANTADO

# EL AVISADOR

ANUNCIOS

1.ª plana linea . . . 0'20 ptas.  
3.ª plana . . . 0'15 »  
4.ª id. id. . . . 0'10 »  
Comunicados y reclamos, linea. . . . 0'25 »

Número suelto 10 céntimos

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Atrasado 25 céntimos

## DEMETRIO BAYLE GONZÁLEZ

MAESTRO SUPERIOR Y DE 2.ª CLASE DEL CUERPO DE PRISIONES

Admite en su casa alumnos de primera enseñanza, dando además lecciones particulares á domicilio de primera y segunda enseñanza.

Instrucción práctica, adelantos positivos, precios módicos.

Calle del Aro, núm. 5 pral., en esta villa

La Parra Dorada

ALMACÉN DE VINOS

## ANGEL LOZA

Plaza de San Antonio  
SANTOÑA

—(o)—

Vino de Aragón á 5'50 pesetas los 16 litros.

Vino Manchego y Navarro 5'50 los 16 litros.

## POLICLÍNICA DEL DR. QUEIPO

Alfonso XII 37.—Pral.

Consulta de 11 á 1 y de 5 á 7

Gratuita para Los Previsores del Porvenir, Los Progresistas Españoles y los pobres de solemnidad.

## D. Conrado Martínez

Dentista de Madrid

Tiene su consulta de 10 á 12, en la Plaza de la Constitución, núm. 2.

# MEDITEMOS

Los sucesos de Barcelona, preséntanse á hondas y amargas meditaciones, no solo por lo que ellos significan en sí, si no por el estado de descomposición social que revelan, y por los fermentos que un mal come ese pueden producir.

Sin elementos de juicio suficientes, aun no puede decirse á quien hay que atribuir el impulso de semejante movimiento. ¿Han sido los radicales? ¿los separatistas? ¿los anarquistas? He ahí preguntas á las

que no se puede contestar pero lo que si puede asegurarse en firme, lo que está perfectamente demostrado, es, que el movimiento, no fué acéfalo en los primeros momentos, se ve en la simultaneidad de las medidas que los sediciosos toman, aislando y destruyendo las comunicaciones con el resto de la Península, no sólo una cabeza directora, sino la existencia además de un plan preconcebido; si luego esa inteligencia directora no ha parecido indudablemente, se debe á que la energía del castigo hizo abortar el plan, obligando á los instigadores á desaparecer, para seguir urdiendo planes criminales en la sombra.

Pero aún apaciguada la sedición aún castigados los agentes materiales de ella debe el Gobierno, poner en juego todos los resortes para evitar que esa cabeza aparezca, debe proporcionar además los elementos de juicio necesarios, á fin de que lleguemos á conocer el partido de que salió el movimiento inicial, para que las personas sensatas, que alucinadas, pudieran estar en él, se aparten con asqueamiento de quien tanto se deshona y envilece, pudiendo además el país lanzar su anatema sobre quienes, enemigos de su prosperidad, estorban su marcha en el concierto de las demás naciones Europeas, y dan motivos con sus salvajadas á que se afirme que el Africa empieza en los Pirineos.

Los saqueos, incendios, profanaciones y atropellos, realizados en la ciudad condal, son suficientes para matar moral y políticamente, al partido que reciba el abono en su cuenta corriente y por lo tanto dejarle inútil para toda intención ulterior.

Que se digan en voz alta, que se saque á la execración pública los nombres de los culpables del movimiento, y que con mano dura se les castigue, ese debe ser el propósito del Gobierno, llevado á cabo con premura, para evitar que el tiempo borre el recuerdo de tantos horrores, trayendo como secuela la conmiseración para los miserables que los han ejecutado.

Medite el Gobierno sobre todo, medite sobre los excesos de los que se llaman representantes de la libertad que atropellan, convirtiéndola en libertinaje, enemigo del progreso, hasta el punto de hacer

apología de criminales, y excitar á la rebelión y al asesinato, predicándolos en los *meetings* como ha hecho Pablo Iglesias y se convencerá de que es hora de poner coto y freno á tantos abusos y tal desquiciamiento.

Meditemos nosotros todos, en que si hemos de regenerarnos, ha de empezar la regeneración por nosotros mismos, y entonces todas las conciencias honradas apoyarán los esfuerzos de quien, cualquiera que sean sus opiniones políticas, dedique su autoridad y perseverancia á destruir el desorden y libertinaje reinante cimentando los nuevos pilares sobre que ha descansar el orden, origen de todo progreso, ya que los antiguos por lo que se ve, están de sobra socabados.

## OTRO HIJO DE SANTOÑA EN MELILLA

No podrán negarnos los demás pueblos que Santoña es pródiga de su sangre cuando la defensa de la Patria, lo exige.

Un jefe, inolvidable por sus excepcionales dotes personales el infortunado Tomás Palacios ha regado con su sangre el suelo africano, dos oficiales, los hermanos Tapia Ruano hijos del ilustrado capitán de artillería don Eduardo y nacido uno de ellos en Santoña, han ido también á compartir las penalidades de esa insidiosa campaña.

Quiera Dios devolverlos á la Patria cubiertos de gloria para que aquí, con sus relevantes cualidades contribuyan al engrandecimiento de esta infortunada España.

## Las de Tellez

(CONTINUACIÓN)

Terminamos la comida sin tener que lamentar más contratiempos, y nos trasladamos con toda la familia, y con todos los horrores de la más tumultosa de las digestiones, á la marquesina del hotel, en donde nos fué servido un aromático café, que saboreamos plácidamente, entre miradas tiernas, sonrisas sáficas, palabras mélicas y frases guásicas.

Los viejos, se dormitaban cautelosamente y nos veían sin mirarnos, hasta que al fin doña Celsa dijo:

—Cipriano, me voy á echar un rato, porque estoy desmantelada, y tú acuéstate también, pues ya me figuro que estarás desrñonado, con el traqueteo de estos días.

Asintió don Cipriano, y á la cama se fueron, mujer y marido, no sabemos si á la misma ó si cada uno á la suya, pero como esa es una de las muchísimas

cosas que á ustedes y á mí, nos tienen sin el menor cuidado, corramos, si les parece, una sábana sobre los durmientes y volvamos á la marquesina, que lo pasaremos mucho mejor.

Libres de la paternal vigilancia y de miradas indiscretas, *multiplicamos* nuestras galanterías hacia las niñas, *restándolas* elementos para su natural defensa contra nuestras insinuaciones, y *sumando*, al mismo tiempo, cuantos medios de ataque teníamos á nuestra disposición, para terminar por último, haciendo una aplicación muy práctica de aquel sabio principio táctico, que dice: «Divide y vencerás».

Así lo hicimos, y con el pretexto de ofrecerle á una, una flor y otra á la otra, de enseñarle á ésta, un canario que es el encanto de Aquilino, pues el tal canario, yá de frente ó de canto, tiene un canto encantador y, cuando canta, encanta, y á la de más allá un buitre que vive allí y que no es buitre precisamente, pero es de Buitrago, que viene á ser lo mismo; á esta el piano, y á la otra, una cafetera circasiana que en vez de colador tiene un turbante, los fuimos *dividiendo* entre nosotros mismos, que dicho sea de paso, y en honor á la verdad, somos unos regulares máximos comunes divisores.

Ya divididas y aparejadas, escucharon de nuestros labios, las declaraciones más amorosas que ustedes se pueden imaginar.

El que, de entre nosotros, yá he dicho otro día que parece francés, pero que no lo es, pues no pasa de ser un buen ultramarino, se situó con su elegida, frente á una mata de pensamientos y tomando uno de la mata referida, se le ofreció á Paquita, diciéndole: Señorita; yo le ruego que acepte este pensamiento, en prueba inequívoca del amor que le profezo á usted. No me lo dezaire, porque me suicido, que no sé muztien nunca las ilusiones que en mi pecho ciento, al verme cerca de la felicidad conque he soñado, desde un poco antes de haber nacido.

Paquita, aceptó el pensamiento y se lo puso, prendido en la blusa; sobre el corazón, prometiendo que lo conservaría siempre, tan fresco y lozano como el primer día, pero no quiso aceptar, así de golpe, aquella efervescencia amorosa y le dijo:

—Los de tropa, son ustedes muy falaces, muy tenorios, y enamoradizos; quieren á cuantas ven y no quieren á ninguna. Creen que las mujeres, no sentimos ni lloramos sus ingratitudes; y qué sería de mí, si yo le abriera á V. las puertas de mi corazón para que pasara á instalarse en él, y lo quisiera á ustedes después con todo el amor con que seré yo capaz de idolatrar, en los albores de mi juventud, á un hombre tan simpático y arrogante como usted, y fuera creciendo mi cariño, haciéndose mayor cada día, engordando y robusteciéndose mas cada minuto, para que al fin tuvieran que morir en flor, todas mis ilusiones, todos mis ensueños y mis anhelos todos. ¡Oh! no, nunca! ¡imposible! la vida me sería insoporrible, el vivir, irresistible, y solo en la muerte hallaría consuelo á tantos ma-

les y á tan feroces sufrimientos.

El declarante, que estaba de vigilancia, sacudió el sable, arregló la gola, y atusándose el bigote, le dijo á su interlocutora:

—Paquita; saltos mortales me está dando el corazón, al escuchar de sus labios, rojos como mi bombillo y finos como amapoláceos pétalos, esas frases en las que creo adivinar la existencia de la duda, el más cruel de los tormentos. Mi pecho le abriría, de arriba abajo; si la tarde no estuviera, como está, tan fresca, para que en él leyerá usted lo mucho que la quiero, lo mucho que la adoro, y para que ce pudiera enterar personalmente del fuego zanto, que como el de Zan Telmo, arde en lo más alto de mi corazón. Mientras viva, no podré olvidarla, y después de muerto, la seguiré queriendo.

—¿De veras? —¡Palabra! — ¿Si? — ¡¡Ci! ¡¡Ah! ¡¡Oh!... y un batir de alas sin rumor de besos, coronó, aquel idilio como el de dos campánulas titilantes, que acariciadas por la brisa, confunden en uno, sus dos cálices, cosa que ustedes habrán podido observar en cualquier sitio donde corra brisa y crezcan campánulas.

En otra esquina del jardín, que en aquellos momentos era el de las Hesperides, el otro *ninchi* que aún sin ser herrero, lo parece, sostenía con Justita otro «edilio» no menos arrobador, aunque mucho más musical.

—Es usted encantadora, angelical, piramidalmente hermosa.

—Gracias, mil gracias, es favor; yo le ruego..... le suplico, que no toque usted las cuerdas más sensibles de mi corazón, porque me robaría usted la calma, y apesar de que aún me encuentro dueña de ella, temo, estoy temiendo enamorarme brutalmente, y usted no sabe lo que es y de todo lo que es capaz, una mujer enamorada.

—Justicia seca es lo que hago, al iluminar sus encantos con los hermosos destallas de la luz de la verdad, angelical Justita. Lo que se vé no se esconde, y lo escondido, se adivina, se olfatea, se presupone y se presupuesta; pero no, no tema usted que yo le teque, ni sus cuerdas sensibles, ni otras cuerdas. En cordelería, no toco más cuerdas que las de la guitarra y la bandurria.

—¿De veras? ¡¡Que placer, que inmensidad de ventura, que ilusión tan infinita! ¿Toca usted?

—Si; ya la guitarra, ó bien la bandurria; según caigan los instrumentos.

—¡¡Que prodigio de ejecución! Es usted irresistible; y la bandurria, ¿la toca usted con pua?

—La toco como usted quiera, con pua ó á dedo limpio. El arpa, tocaría yo por usted y con usted, dijo él, después de mirar y remirar el esquelético y huesoso cuerpo de aquella celtibérica-mudejérica.

—¡¡O! El arpa; el instrumento predilecto del divino David, con el que hizo prodigios en el Líbano, distrayendo y entusiasmando á los concurrentes del café de Oriente, y usted ¡¡cuanto se parece á David!

—Si; un poco. Soy sobrino décimotercio del referido arpista, pero como mi indicado décimo-tercio tío, llegó á convencerse de que estaba perdiendo lastimosamente el tiempo, con tanto tocar el arpa y de que no hacía más que el ridículo, un día al oír un cornetín de llaves inglesas, que se disponía á hacerle la competencia, cogió el arpa sudiecha y la tiró á lo más profundo del Asfaltite, que apesar de que algunos primos lo creen un mar completamente muerto, yo le puedo asegurar á usted Justita, que es el más vivales de los

mares, sobre todo, en lo de tragarse instrumentos bíblicos.

—Tendrá usted novia ¿verdad? Si; indudablemente que la tiene, porque un muchacho tan simpático como usted, tan ilustrado, tan atento, tan fino y que toca tantas cosas, indudablemente tiene ya alguna mujer que sea la dueña única de todos sus encantos físicos, de todos sus hechizos.....

RÓMULO GIL

(Se continuará)

### Nuevo director

Cediendo á las reiteradas instancias del Director de la Institución Manzanedo, don Jorge Crespo, quien como ya sabemos aceptó el cargo en circunstancias hartó críticas y solo por obediencia y por dar solución á las cuestiones que motivaron la separación del anterior director, ha resuelto la Excm<sup>a</sup> Sra. Marquesa de Manzanedo, después de admitir la renuncia de dicho señor, designar para dicho cargo al señor Longas, virtuoso é ilustrado sacerdote de Madrid, Doctor en Filosofía y Letras.

Nos consta que tanto la señora Marquesa como el Claustro de Profesores y cuantos conocían las envidiables dotes de ilustración y su vasta cultura han sentido grandemente la decisión del señor Crespo quien en el corto tiempo que ha desempeñado la dirección, ha probado una vez más sus dotes de prudencia á la vez que su energía para encaminar y dirigir un centro de enseñanza, desentredando las entrelazadas y enojosas cuestiones que entorpecían su marcha, manteniendo la disciplina y llevando á feliz término con resultados inmejorables los estudios de los alumnos de nuestro Establecimiento docente.

Vienen á aminorar en parte este sentimiento, las noticias que tenemos de la extensión y profundidad de los conocimientos del nuevo Director pues que los títulos que ostenta los ha obtenido como premios extraordinarios, nos permiten asegurar nuevos y positivos triunfos á la Institución Manzanedo.

Celebraremos que nuestras esperanzas se conviertan en halagüeña realidades.

### UNA ENCERRONA

—He dicho que banderilleo, y mi honor taurómico me impide acceder á tus deseos;—esto contestaba con entereza varonil mi amigo D. Torcuato, dignísimo empleado de Hacienda que debió su primera credencial á Narváez y que desde entonces datan sus servicios al Estado como también desde entonces, su matrimonio con la mayor de las de Mohoso.

—Pero Torcuatito, ¿quién te mete á tí en esos dibujos?

—La afición que heredé de mis padres y que no lego á mis hijos, porque tú no me los has querido dar.

—Con tu edad y esa torticolis crónica, vas á ser el házme reír.....

—Lo que haré, es quitar muchos moños, y si no empiezo por tí, es porque gastas peluca.

—Hombre, no hables tan alto, que se van á enterar los vecinos de mis defectos.

—Y á mi que....

—Tú que despachas admirablemente un expediente de Pósitos, tú que te captas la consideración de tus jefes por la exactitud y puntualidad en el cumplimiento de tus deberes en la oficina y eres en ella el astro sol por tu suficiencia y modos; tú metido á banderillero?...

—Si, señora; á banderillero y dispuesto á quebrar....

—No te falta más que eso!

La pobre mujer rogaba, pero rogaba en vano; su esposo se había suscrito como banderillero á una encerrona que que pensaban celebrar varios amigos entusiastas del arte de Machaquito y Bombita, y tontería fueron todos los argumentos para hacer desistir de tal idea á don Torcuato.

El empleado no hablaba de otra cosa: en la oficina, en el casino, en su propia casa, su conversación no tenía otro asunto, ni su espíritu otra preocupación.

A la criada, cuando en la cocina estaba espumando el puchero, la puso banderillas; al panadero, al lechero, á cuantos iban á su casa, en todos ensayaba la suerte; qué más, su pobre señora estaba siempre intranquila, allí donde estuviera, la señalaba un par de castigo.

Era una verdadera monomanía, estaba como chiflado, ya, ni pagaba al casero.

Aunque derramando lágrimas su mujer, no tuvo otro remedio que confeccionarle el traje de luces, con la mar de adornos que pertenecieron á sombreros antiguos de las de Mohoso, cortar unas zapatillas suizas y hacer una montera.

Una vez vestido aquel probó funcionar de la Administración parecía un salmote.

—El caso es dar el golpe por el valor y la inteligencia; el hábito no hace al monge, esta tarde verás como mis proezas son aplaudidas y admiradas, verás el nombre de tu esposo en los periódicos taurinos, quizá mi retrato. Solo siento, que fotografía no tengo otra más que aquella que nos hicimos cuando nos casamos. Por mi no importa; pero en tí que tienes 63 años, vá á llamar la atención el ramo de azahar y el meriñaque...

La mayor de las de Mohoso, llegó á desconocer á su marido; en treinta y nueve años de matrimonio, aquel hombre todo dulzura, todo debilidad de carácter, ahora había cambiado radicalmente, era todo fiereza, brusquedad y malos modos.

—Lamento que los bichos no sean de Miura y algo así como catedrales, para que se viera hasta dónde alcanzan mis aptitudes toreras.

Y llegó la hora de la encerrona, y la fiera estaba en el toril. La limonada más fresca que la nieve El *comibú* y el *bebité* preparados. La cuadrilla hizo el paseo, salió el toro, que era una *babosa*, según don Torcuato; se hizo la señal de banderillas, y el antiguo empleado cogió los rehiletes de lujo. La expectación era general.

Con paso menado y extendiendo mucho los brazos, se dirigió mi amigo al toro.

El silencio era imponente; no se oía una mosca.

El bicho se fija en don Torcuato y arranca.

.....

La camilla de la Cruz Roja devolvió á su hogar al banderillero.

Lleno de contusiones, hecho una calamidad, se abrazó llorando á su esposa y con acento de verdadera sinceridad, exclamó:

—¿Quién me sacaría á mí de despachar expedientes de Pósitos?

B. y L.

### Asociación de Caridad Santoñeca

Relación del personal que por acuerdo de la Junta quedan al amparo de la Asociación durante el presente mes, con expresión del gasto individual.

#### ANCIANOS

Cristina de la Piedra, 15 pesetas; Maria Alonso, 12; Casilda Peña, 12; Petra Castillo, 8; Baltasara Madrazo, 15; Dolores Ocejó, 12; Teresa Sabalán, 8; Andrea de la Piedra, 12; Martina Cano, 14; Emilia Iribarre, 12; Eleuteria del Castillo, 12; Fernanda Claudio, 12; Engracia Inastrillas, 12; Trinidad Oruña, 6'20; Ramona Cigalceta, 8; María Martínez, 6'20; Margarita del Castillo, 6'20; María Altamoniz, 8; Teresa Altamoniz, 8; Juliana Salcines, 6'20; María Madrazo, 8; Inocencia Ibañez, 8; Petra Lavín, 8; Salomé Díez, 8; Vicenta Aedo, 8; Concepción Aedo, 8; Jacinta Bustillo, 11.—Suman 263'80.

#### NIÑOS

Agustín Ibañez, 6'20 pesetas; Fernando Ibañez, 7'75; Cosme Lamalla, 6'20; Miguel Lamalla, 6'20; Anita Fragua, 6'20; Rosalía Fragua, 6'20; Manuel Martínez, 6'20; Emilio Gonzalo, 6'20; Laura Gonzalo, 6'75; Manuel Pérez, 6'20; Angel Prada, 6'20; Elisa Marrón, 15; Luisa Abascal, 6'20; Victoria San Emeterio, 6'20; Saturnino Rozadilla, 6'20; Santiago González, 6'20; Daniel González, 6'20; Juanita Parcha, 5'60.—Suman 122'80.

### LAS TARDES DEL CONCEJO

Bajo la presidencia del alcalde señor del Val y con asistencia de los concejales, señores Sancifrián, Fragua, Palmas, Tristán, Arias, Pila, Arenado, y Herrera, celebró sesión nuestro Ayuntamiento en la tarde del 5 del actual,

#### Acta

Leída que fué por el señor secretario la de la anterior sesión, se aprobó, entrando en los asuntos que componen el orden del día.

#### Cuentas

La cuenta de jornales de la semana anterior asciende á 30 pesetas.

El señor Alcalde pone al corriente á la corporación, de haber estado expuestas las listas de los señores que han de formar la Junta Municipal, no habiendo reclamación alguna, se procedió al sorteo que dió por resultado el siguiente:

Por la sección primera don Manuel Quintana, don Pedro Martínez, don Juan Herrero, y don Anselmo Ortiz.

Por la segunda sección: don José Quiroga, don José Hernández, don Rufino Alonso y don Juan Mur.

Por la tercera sección; don Cecilio Ramos, don Generoso Abascal, don José González y don Manuel Ugalde.

#### Solicitud

Fué leída una de don Manuel Gabas, en la que pide al Ayuntamiento se le conceda permiso para construir una casa, en terreno de su propiedad, calle de Serna Ocina.

Se acuerda pase á estudio de la comisión de fomento y de sanidad.

Fué leída una comunicación del señor Gobernador Civil de la provincia, referente á un recurso de alzada presentado por el señor Serrano.

El señor Alcalde propone á los señores, concejales debe hacerse alguna reforma en el edificio del Ayuntamiento, por estar muy deteriorado.

Hizo presente igualmente á los señores ediles, que la casa que poseen los señores de S. Juan en la calle de Juan de la Cosa, no hay necesidad de hacer el primer periodo de expropiación, por estar dentro del plano.

Se leyó una comunicación puesta por el señor Alcalde á la señora Vda. de don Tomás Palacios, dándole el pésame, por tan sensible pérdida.

El Ayuntamiento acordó celebrar funerales en sufragio de su alma, dar el nombre del infortunado á una calle de la villa, y colocar su retrato en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

El señor Alcalde pone de manifiesto á los señores concejales, que debía telegrafiar al gobierno protestando de los disturbios que actualmente ocurren en Barcelona y aplaudiendo las medidas tomadas por el Gobierno contra los promovedores del conflicto.

El señor Sancifrián hace algunas observaciones sobre este asunto, y dice debe protestarse de tales disturbios pero no felicitar al Gobierno por sus medidas puesto que se desconocen detalles.

Pregunta que se ha hecho, respecto al acuerdo tomado de constituir un batallón de voluntarios que preste el servicio de Plaza, si las fuerzas de la guarnición fueren destinadas fuera.

Se acuerda tras una pequeña discusión telegrafiar al Gobierno á propuesta del señor Palmas, en la forma siguiente.

Que en caso que el Gobierno necesitara la fuerza que guarnece esta plaza se trataría de organizar un batallón con el mayor número posible de voluntarios, para hacer el servicio que ahora presta el Regimiento, lo que aprueban por unanimidad.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión.

## LA SEMANA TEATRAL

Fecunda en acontecimientos ha sido la presente semana. Además de los estrenos de ella, lo ha sido por el beneficio de la tiple señora Molina dedicado á la guarnición y la despedida de la compañía cuya función dedicó á la Junta directiva del Casino-Liceo.

Empezaremos ocupándonos de los estrenos, éstos fueron *Piel de Oso* y *Moros y cristianos*.

La primera es una obra originalísima, que se sale del marco de las que acostumbamos á ver en el género chico.

La escena se verifica en uno de esos lugares en que asociados por el vino y el juego se codean las gentes del mundo elegante y alegre con las capas más ínfimas de la sociedad.

Tonio dueño de la taberna, vive maritalmente con Marta, en esa atmósfera viciada, dedicando todos sus cuidados á librar del contacto á Eva, hija de un matrimonio anterior, á ese efecto la ha hecho educar en un colegio, para que se conserve pura en medio de la atmósfera pestilente que la rodea.

Eva por la corriente simpática que se establece entre las almas puras, está enamorada de un músico, Octavio, que la corresponde.

Marta que mantiene relaciones ilícitas con Jacobo, un hombre de esos, para los que la dignidad es un mito, con uno de esos hombres que habiendo descendido los últimos peldaños de la degradación, no reconocen más sentimientos que el adquirir dinero, por cualquier medio, no ve con buenos ojos los amores citados, pues por instigación de Jacobo, trata de vender la virtud de Eva á un banquero llamado Miles, á quien con ese pretexto

sácale dinero que sirve para alimentar los vicios de Jacobo.

Goliat, un ser que ha tenido precisión de hacer todos los oficios para mantenerse, filósofo del mundo en que vive, alma grande que, obligado por la necesidad á vivir en ese mundo del hampa, protege los amores de Eva y Octavio contra las asechanzas de Jacobo y Marta á quienes conoce perfectamente.

En medio de ese mundo pestilente vive una desgraciada que sirve de mofa á todos los habitantes de él, *Piel de Oso*, que á consecuencia de haber matado por un error á su amante en una función en que lucía su habilidad como lanzadora de puñales, se vuelve loca, sirviendo de escaño á todos, por sus historias y borracheras.

Convencida Marta por Jacobo se decide á robar á Tonio el dinero de la banca conviniendo además en entregar á Eva al señor Miles, pero ésta que ha oído la conversación y visto el robo decide escapar para reunirse con su Octavio, sorprendida en el momento de ejecutar su propósito puede llevarlo á efecto por la intervención de Goliat que apostrofa á los amantes con su sátira especial.

Eva para salvar á su padre de la deshonra, manda por *Piel de Oso* dinero que ha pedido á Octavio, y una carta en que le dice á Marta que sabe todo lo que ha hecho pero en vez de entregar á Marta que ha salido para llevar una tarjeta de Miles á fin de que busquen á Eva, *Piel de Oso* la entrega á Tonio que se entera de todo en el momento que entra Marta á quien quiere matar estorbándolo los concurrentes, pero estos no pueden evitar que la loca aprovechando su antigua habilidad coja el cuchillo de Tonio y se lo tire á Marta que huye, matándola.

Es una obra de situaciones eminentemente dramáticas, con algunas pinceladas cómicas, que suspenden y emocionan, sin llegar á una alta tensión nerviosa.

Los personajes están muy bien estudiados y algunos como Goliat y *Piel de Oso* están arrancados á la realidad, únase á esto lo perfecto de su diálogo y comprenderán la razón del éxito que ha alcanzado.

La interpretación fué esmeradísima el día de su estreno, sobresaliendo como siempre la señora Molina, que es una actriz muy buena en todo lo trágico, y en los papeles en que se requiere ingenuidad, como ocurre en los que representan niños, cada día que pasaba á conocer una nueva cualidad de artista, en *Piel de Oso* su papel es difícilísimo por los cambiantes que requiere y sin embargo, se hace aplaudir sin que apesar de lo trabajoso que es, por la tensión que tiene que tener el intérprete, esté nunca fuera de escena.

El señor Portela, que dicho sea entre paréntesis ha perdido ya casi el tonillo con que hacia algunos papeles, bordó el de Goliat, sintiéndolo verdaderamente y dándole matices que sólo empapándose de él se le pueden dar.

*Moros y cristianos* ha sido el otro estreno de la semana.

Es una zarzuela de costumbres valencianas, que como todas las de marcado sabor local obtiene éxito en el ambiente para que están hechas, pero que en el resto de los públicos, sólo pasan, y no es que la obra no esté bien escrita, no, es que hay cosas que es necesario vivirlas para comprenderlas, por esto sin duda, los éxitos que la tal zarzuela obtuvo en Valencia, no se han repetido en los demás sitios.

El libreto es una preciosidad de bien escrito y su música tiene también marcado sabor local siendo de gran nervio

sobresaliendo el duo de tiple y tenor que está muy bien hecho.

El jueves, beneficio como hemos dicho de la tiple señora Molina, fué dedicado por ésta, á la guarnición de aquí, haciendo presente este obsequio, personalmente por unas tarjetas modelo de buen gusto.

Cantó en esa función la beneficiada magistralmente la romanza de *El cabo primero* que tuvo que repetir entre los aplausos de la concurrencia, indudablemente puso en ella toda su alma de artista: pues nunca se la hemos oído como aquella noche; aunque las comparaciones sean odiosas puede decirse que con más gusto es muy difícil lo cante otra artista.

Al final de ella fué obsequiada la artista con un precioso ramillete y una cesta de flores, más un sobre conteniendo el regalo que le hacía la guarnición y otro que contenía el hecho por nuestro Gobernador Militar.

Además de ello la obsequiaron con merecidos y entusiastas aplausos, demostrativos de las simpatías con que cuenta el público que la hace su artista predilecta.

Fueron muchos los que felicitaron á la señora Molina por la meritoria labor realizada en la temporada, en la noche de su beneficio, lamentándose ella, que por la defectuosa construcción de nuestro teatro, no pudiera recibir á sus admiradores en lugar apropiado por carecer de cuarto adecuado, teniendo que recibir los plácemes entre bastidores.

A esa función, sin que llegara á llenar el teatro asistió bastante público, indudablemente flojeó algo la entrada por ponerse en escena *Las Bribonas* que se han *atragantado* sin motivo.

El viernes la función fué dedicada á la Junta directiva del Casino, que correspondió al agasajo regalando á los artistas 100 pesetas y el alquiler del teatro de esa noche.

Con ello y con una entrada hasta los topes se despidió el pueblo de los simpáticos artistas que van muy agradecidos á las muestras de aprecio que les ha dado el público, como así lo testimonió su director señor Gutiérrez en las breves frases que pronunció al terminar la función coronados con un viva á Santofía.

Para dedicar las funciones hizo el señor Vives una tarjeta para el Excmo. señor General Gobernador modelo de dibujo de buen gusto, como habrán tenido ocasión de observar, pues ha estado expuesta en el comercio del señor Quintana y un programa á pluma y pincel que acredita al autor como un buen artista.

CINCINATO

## UNA PRENDA DE VESTIR

Juan Climaco compró un saco de entretiempo, en muy mal uso, y sin cesar se lo puso mucho tiempo Juan Climaco.

Mas se hartó la prenda de él ó él de la prenda se hartó; el caso es que la heredó su esposa doña Isabel,

y este espejo de bondad (que, como era de Alcobendas, para arreglarse las prendas tenía facilidad),

en menos de un periquete le puso al saco no sé que forro con trozos de la alfombra del gabinete;

y así transformado el saco, que al parecer era eterno,

tuvo su abrigo en invierno la esposa de Juan Climaco.

Varios años lo lució la señora de don Juan; más tanto el pobre gabán de usarlo se desgastó,

que sin ponerle la mano y arrugado como un higo, pasó aquel gabán de abrigo á ser gabán de verano,

y encogido por la lluvia de un modo que daba pena, con una manga morena y con otra manga rubia y trazas de colador

y más grasa que un pestiño, lo usó en forma de corpiño Elvira, la hija mayor.

De usarlo á más no poder, verdoso se puso el tal, tanto que un vate liliál se lo quería comer;

hasta que Juan á su amada con sorte la dijo:—Mira, haz del cuerpo de la Elvira un gabán á la criada.

Parecióle bien el plan, y cogiendo el cuerpo aquel, hizo del cuerpo Isabel lo que le dijo su Juan;

por lo cual la prenda aquella pasó á la sirvienta Juana, que era doncella y murciana (más murciana que doncella)

y Juana la sudó un año bailando con su gachó; en fin, tanto la sudó que la dejó hasta sin paño.

Ya no sufre alteraciones, ni hay quien la ensanche ó la parta: sólo le queda una cuarta del forro y cinco botones,

y anda en manos inexpertas que la emplean inclementes para poner relucientes los boliches de las puertas.

¡Lo que se puede apurar una prenda de vestir! ¡Después de tanto servir, en lo que viene aparar!

¡Y copio la historia fiel de aquel saco de Climaco, porque dudo que haya un saco de más historia que aquel,

y para que así el lector que sea meditabundo piense como en este mundo (frecuentemente traidor)

hay muchos seres que van de su vida, hacia el ocaso siguiendo idéntico paso que el gabancito de Juan!

J. P.

## FIESTAS

que se celebrarán en la cercana villa de Laredo, durante el presente mes de Agosto

### PROGRAMA

Días 10, 11 y 12.—Durante estos días se celebrará, por las tardes, en uno de los sitios más frondosos y amenos de la Alameda de Alfonso XII, las tradicionales romerías de San Lorenzo, amenizadas por la banda municipal y dulzaineros, quemándose en el primero de expresados días, una bonita colección de fuegos artificiales.

Día 14.—Velada musical y bailes populares en la Plaza de la Constitución y calles adyacentes, con sorprendente iluminación eléctrica y veneciana, quemándose una preciosa colección de fuegos en perchay otros aéreos en los intermedios.

Días 15 y 16.—Por la tarde romerías en la frondosa Alameda vieja amenizadas

por la banda de música municipal y dulzaineros, cucañas, diversas, sopa, boba, chocolate popular y otros espectáculos infantiles.

Por la noche veladas en la Plaza de la Constitución y calles adyacentes, iluminadas como en la del día anterior; quemándose también en cada una de ellas una variada colección de fuegos artificiales en percha y aéreos; concierto-baile; la noche del 15, en los elegantes salones del Casino Laredo por un notable sexteto, organizado en obsequio de los forasteros por la Junta Directiva de dicha Sociedad.

Día 20.—A las 5 de la tarde regatas á remo, en la preciosa concha de la incomparable playa de Salvé, con adjudicación de premios de 250 y 125 pesetas á los vencedores. A continuación, se celebrará en la misma concha un sorprendente festival marítimo, gira y batalla de flores en el que tomarán parte nueve vapores pesqueros y más de cien lanchas traineras, adjudicándose importantes premios en metálico á las embarcaciones mejor engalanadas.

Día 30.—Por la tarde, romería de San Emeterio y San Celedonio en la gran vía denominada calle del Paseo, celebrándose carreras á pié, de resistencia, velocidad y con obstáculos.

Por la noche, gran verbena en la misma calle, que aparecerá profusamente iluminada con focos eléctricos y faroles á la veneciana; adjudicándose importantes premios en metálico á los mejores puestos de refrescos que en sus andenes se instalen. Veladas todos los martes en la Plaza de la Constitución. Bailes campesinos todos los jueves en el Parque del triángulo. Dianas, retretas, globos, grotescos y otros variados espectáculos.

### Lo que se debe decir

Con motivo de la incorporación de soldados licenciados, decretada hace pocos días, tuve ocasión de observar detalles y escenas, de los incorporados, que ponen de manifiesto, sin dejar lugar á la duda más pequeña, cuanto puede y todo lo que pesa en el ánimo del soldado, el recuerdo que este guarda, mientras vive, del trato, del afecto, de la justicia con que se le ha tratado durante su breve permanencia en filas, del elevado espíritu de cuerpo, de la convicción absoluta con que aquel sea de todos nuestros Regimientos, referente al deber que tiene de incorporarse nuevamente á ellos, siempre que reciba una orden para hacerlo.

Desde el primer Jefe de un Cuerpo, hasta el subalterno más moderno de mismo, todos ponemos á contribución, cuantos medios encontramos dignos y hábiles, para que el soldado, honrado y bueno, no nos olvide nunca y nos recuerde siempre con gusto, y por eso, cuando lo llamamos, cuando le decimos que su presencia es necesaria, olvidando afectos del terruño, dejando hogar y familia, llega hasta el sacrificio y se excede en mucho al cumplimiento de su deber, para presentarse en filas, el primero, teniendo que vencer muchos de ellos, algo que me atrevo á calificar de resistencia pasiva, por parte de aquellos que debieran ser los primeros en allanar, toda clase de dificultades, pues no podré convencerme nunca, de que tenga nadie derecho, á entorpecer y, hacer acaso imposible, la pronta y rápida presentación de un soldado en su Regimiento, cuando de esto lo llaman para que así lo haga.

Porción de detalles he observado estos días, que ponen de relieve, cuanto dejó

dicho, y como el relato de todos ellos sería poco menos que imposible, ya por la mucha extensión que tendría que dar á mi pobre y actual trabajo, y ya también porque á mis oídos ó á conocimiento mío, no es posible que haya llegado, ni llegue, todo lo que con ese motivo es digno de especial mención, voy á conformarme con hacer públicos, dos casos de amor á España y al Ejército, que vivirán conmigo, mientras yo viva.

En un Ayuntamiento de esta Provincia, recibió su Alcalde un oficio del Cuerpo en que hoy sirvo, en el que se le ordenaba fueran avisados unos soldados que debían verificar su incorporación al Regimiento. Se presentaron todos, y el secretario del referido Ayuntamiento, tal vez por equivocación, ó bien por ignorancia, le dio al que debía ser jefe de la fuerza, un pase, pasaporte ó documento análogo, que carecía del sello del Ayuntamiento, ó de la firma, no se de quien. Llegaron los soldados á la estación en donde debían tomar el tren para continuar su viaje hasta aquí, y el portanísimo jefe de la estación indicada, tuvo á bien negarse en absoluto á facilitar billete á los licenciados que venían á cumplir con el más sagrado de sus deberes, porque en el pasaporte expedido por el secretario de su Ayuntamiento, faltaba una firma ó un sello más ó menos, pero aquellos soldados, acordándose de que eran españoles y recordando, sin duda, lo que más de una vez habían oído á su Coronel, á sus Jefes y Oficiales, despreciaron la gededonada estúpida de aquel genizaro de taquilla, y haciendo una oleada entre todos ellos, reunieron lo suficiente para tomar billetes que pagaron religiosamente como un particular cualquiera, y tomaron el primer tren, presentándose en el Regimiento, con la sonrisa que proporciona siempre, el cumplimiento del deber; y á aquel mendrugo de hombre, no se le habrán quemado las manos al recoger el dinero que traían esos muchachos, destinado tal vez para poder cenar á su llegada á esta. ¡Ah! solemnisimo gánapiro, yo te admiro! y te debo un puñetazo en las narices, que no te quepa duda, lo has de cobrar, en cuanto pase por tu lado, para que la Compañía, cuyos sagrados intereses representas, te proponga á su Consejo de Administración para una recompensa, por el gran espíritu benéfico que atesoras.....

Otro grupo de veintidos soldados, llegó el jueves pasado á Treto, en el tren de Santander, cuando ya había salido la última zarceta. Esos muchachos animosos y decididos, como buenos soldados, decidieron buscar una lancha ó baporcito que los trajera á Santoña aquella misma noche, pues en su Ayuntamiento les habían dicho que se les llamaba con urgencia. El patrón de un barco pesquero, se enteró de lo que los soldados buscaban, y con una grandiosidad de alma y una elevación de miras que rayan á una altura inconcebible, mandó encender la máquina de su barco, reunió á la tripulación del mismo, y lo puso á la disposición de los soldados, quienes lo tomaron alegres y contentos. Pero lo hermoso de este hecho, fué que al llegar á Santoña, los soldados quisieron pagar el viaje, insistieron acerca del patrón para que se lo cobrara, le suplicaron que lo hiciera así, exponiéndole como argumento para convencerlo, que á ellos le pagarían en el Regimiento lo que pudiera haberles costado, pero aquel noble y honrado marinerero, prototipo en su clase, de españoles de pura cepa, se negó resueltamente á admitir ni un solo céntimo por el servicio que acababa de prestar á España, pues de España, y de nadie más que de Ella, había sido servidor en aquellos momentos, y desatracando del muelle, re-

gresó á Treto con su ruda mano en la caña del timón, y dibujándosele en la cara, curtida por el mar, una ráfaga de alegría, de placer íntimo, incomparable con ningún otro, y ese placer, es el que proporciona el servir en algo á este pedazo de Tierra tan querida, que se llama España.

Con soldados que saben hacer todo eso y cumplir de esa manera, puede el General de mi Brigada sentirse orgulloso y satisfecho, porque con soldados que tienen una idea tan elevada del cumplimiento de su deber, ni se va, ni se puede ir nunca, más que á la victoria, mi respetado General, V. E. lo sabe mucho mejor que yo, y mientras España tenga hijos ¡¡que tiene muchos!! con un corazón tan grande y tan sano como el de ese pobre marinerero, ejemplo de abnegación y de civismo, no lo dudes ¡¡España de mis amores!! que seguirás siendo siempre la madre querida de tus buenos hijos, quienes sabrán vengarte de los baldones y las infamias que contigo pretende cometer, esa banda de bastardos, esa turba de imbeciles, que mancha su cara con el mismo fodo que pretende arrojar á la tuya. ¡¡Madre de mi alma!!

Rómulo Gil  
(Primer teniente de Infantería)

### NOTICIAS GENERALES

#### Movimiento de viajeros

—A pasar la temporada de verano, ha llegado á esta villa el joven don Ernesto Calderón.

—Igualmente ha llegado á la inmediata villa de Colindres, el laureado pintor, y estimado amigo nuestro, don Casimiro Borrero.

—Con objeto de pasar entre nosotros el presente mes, ha llegado á esta villa, el celebre pintor don Manuel Moreno y su distinguida esposa hermana de la Sra. de nuestro amigo señor Obregón.

A pesar de los esfuerzos realizados no hemos podido acabar de arreglar la avería que la semana pasada sufrió la máquina, así es que hemos tenido que desistir de publicar el periódico en el tamaño que deseábamos, rogando á nuestros favorecedores dispensen una falta de la que no tenemos culpa.

#### LA CARIDAD SANTOÑESA

Recaudación verificada por medio de cepillos verificada el presente mes.

	Ptas. Cts.
La señorita María de la Fragua, y auxiliar de su distrito	30 35
Ayuntamiento	75
Vapores Zarzetas	1 50
La Carlota	1 20
Gabriel Ogerin	6 65
Casino-Liceo	1 36
Barbería Martinez	1
Barbería Sindo	1 20
La Bilbaina	55
Fonda Secades	80
Fonda La María	65
Círculo Artesano	7 53
La Venta	2 15
Total	55 60

#### Nuestro concurso

Por extravío del original, no dimos cuenta en nuestro número anterior del resultado del concurso abierto aunque, con retraso, lo haremos hoy para declarar desierto, pues nadie ha cumplido las condiciones de él que eran para el primer premio comprar el mates 27 de

julio á las 15'30; y para el segundo el viernes 16 del mismo mes á las 11'20.

Sentimos tenerlo que declarar así pues nuestro deseo es poder adjudicar siempre los premios.

#### Noticias Militares

Se ha dispuesto quede suprimida por ahora, la redención á metálico.

También se ha autorizado al Excmo. señor Ministro de la Guerra para que llame á los excedentes de cupo si lo considera necesario.

Han sido destinados al Ejército de operaciones de Melilla, nuestros amigos Capitán don Cecilio Belda, y Tenientes don Francisco Egaña, don Manuel García Elanos, y don Eduardo Francés.

#### CUADRO SINÓPTICO

##### Banderas del Universo

##### Alegorías de las cinco partes del mundo

##### DISTANCIAS EN KILÓMETROS

desde Madrid á las capitales de nación, islas, ciudades más importantes del Globo con su correspondiente número de habitantes. De las capitales de España con sus cabezas de partido y pueblos.

##### PROPIEDAD DE ANTONIO DE SIMONI (Abruzzi) CAMPLIT

##### ITALIA

GRAN FOTOLITOGRAFIA de 128 centímetros de longitud por 97 centímetros de altura, tirada á Siete tintas, indispensable para Colegios y Escuelas, Sociedades de Instrucción, Casinos y Cafés, CASAS DE BANCA, CONSIGNATARIOS DE BUQUES y en todos los ESCRITORIOS y DESPACHOS de profesionales y particulares pues se condensa en esta sola obra:

Un cuadro decorativo elegante y artístico.—Un cuadro Pedagógico útil é indispensable.—Un cuadro Científico de necesidad universal.—Un cuadro Geográfico sintético y fácil.

Así, pues, en este cuadro se han reunido todas las condiciones que avaloran un objeto, á saber: 1.ª Utilidad, 2.ª Necesidad, 3.ª Calidad y 4.ª Economía.

PRECIO: Con papel, 2 pesetas; en tela 5; y con moldura, 6 pesetas.

#### DROGUERÍA DE W. CARREDANO

Mendez Nuñez, 2

(AL LADO DE LA FARMACIA MODERNA Y)

MUY PRÓXIMA A LAS ESTACIONES)

Teléfono 267.—SANTANDER

Específicos nacionales y extranjeros.—Aguas minerales frescas.—

Perfumería fina.—Jabones medicinales y de tocador.—Irrigadores de varias clases.—Brochas.—Pinceles y esponjas.—Aceites de linaza y aguarrás.—Pinturas preparadas y en pasta.

Gran surtido de bragueros.—Cepillos de dientes.—Peines, etc. etc.

y todo lo concerniente al ramo de droguería.

#### PRECIOS ECONÓMICOS

SE VENDE un terreno para viña, de 15 carros, en el Barrio del Duoso informará Ramón Royo

Tip. de EL AVISADOR.—Santoña